

Se publica martes, jueves y sábados
Precios de suscripciones
EN TODA ESPAÑA

Table with subscription rates: AL AÑO 5,50; AL SEMESTRE 3,00; AL TRIMESTRE 1,50; AL MES 0,50.

Puntos de suscripción.—En la Administración, Collado 9, Soria.—En casa de nuestros corresponsales.

TERRA SORIANA

Periódico independiente

EL ÚNICO ALTERNO.—EL DE MÁS CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA.

Anuncios y comunicados a precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

La correspondencia se dirigirá, si es literaria al Director, y, si es administrativa al Administrador de TIERRA SORIANA.

No se devuelven los originales.

Prohibida la reproducción de los originales sin citar la procedencia.

Voluntariamente ha dejado de formar parte de nuestra redacción D. Benito Artigas Arpón. Sentimos en el alma vernos privados de su brillante y valiosa colaboración.

La voz de Castilla

Se ha dejado oír de nuevo y potente en los Juegos florales de Valladolid.

De algún tiempo acá, es frecuente la manifestación viril por el resurgimiento de una región con antecedentes muy documentados en su historia.

Palencia, Segovia, Valladolid, Soria, otras ciudades castellanas han dado recientemente muestras de que todavía hay algo más en este suelo que la color gris de sus campos y la extensión del horizonte delimitado por sus antiguas mesetas.

Es aquí donde permanece levantada una bandera para una obra de justicia nacional, y como luchadores esforzados de una causa, cuya identidad de aspiraciones estriba en su misma virtud, surgen de cuando en cuando espíritus convencidos que, con nosotros, laboran en una obra de común engrandecimiento.

Repasad, sino, el hermoso discurso leído en la fiesta del Gay saber de la ciudad germana por el insigne Grandmontagne. El se felicita de la moderna tendencia en la elección de temas para esos conciertos, donde se juntan el amor, la belleza y el arte, de manera que de ellos pudiera quedar algo positivo. Y, precisamente, el discurso del ilustre mantenedor constituye otra novedad en la costumbre seguida muchos casos.

Grandmontagne ha venido a demostrar que no sólo se entonan cantos a la Patria agotando todos los recursos de la lírica y del sentimentalismo, sino que también constituye un himno de amor y fe el examen del arancel; de amor, porque a su base pueden levantarse grandes elementos para el mejor porvenir del país, y de fe, porque a su verdadero impulso había de seguir una época de más general bienestar.

Con la autoridad que dan el conocimiento y el estudio profundo de una cuestión, Grandmontagne trató del problema catalán desde el punto de vista económico y de producción, y demostró gran confianza en las energías y en los futuros destinos de Castilla. A su obra en el pasado, a su hegemonía establecida y a la influencia de su carácter más allá de los mares, concedió el distinguido escritor una importancia grande.

Y todo su excelente discurso es una obra concienzuda encaminada a evidenciar la importancia de una cuestión que todavía no ha llegado a comprenderse tanto como debiera, pero que envuelve para su defensa una necesidad general.

Es posible que la disertación del corresponsal de La Prensa no produjera tan extraordinariamente el entusiasmo de los oyentes como si hubiera elegido un tema más romántico.

Pero urge llegar al conocimiento de que, habiendo partidarios para todo, tengamos en mayor número los hombres prácticos que fríamente, serenamente, aborden cuestiones de tanta excepcional importancia.

Con una defensa ardiente de Castilla, en el teatro Calderón de Valladolid, en Zaragoza muy pronto y en otras partes después, se ha pedido y se pide lo que nosotros venimos de endiando hace tiempo y hemos de defender constantemente: justicia en el arancel.

Entre las estrofas que brotaron de la inspiración de los poetas y ante la gentileza de una reina fugaz, bien cabe cantar a la patria, llevando al ánimo de todos donde está uno de los más importantes orígenes de su futura grandeza.

De unos Juegos Florales en Barcelona, nació el actual movimiento catalán.

No queremos nosotros cosa parecida para Castilla.

Libres de exclusivismos, nuestros amores son para esta tierra y para España entera. Nuestras armas de combate son la razón y el derecho.

Pero en juegos florales, en todas partes, es conveniente y hasta necesario que hombres como Grandmontagne salgan a la defensa de nuestros intereses y de nuestras aspiraciones que son para toda España.

INSTANTANEA

Rago de sol.

Por una estrecha rendija de mi ventana penetra todos los días un rayo de sol.

Y dorando levemente el blanco sin mancha de la pared opuesta, trae a mi cuarto un signo de alegría y de placer.

Yo os aseguro que a su influjo siento la alegría de un nuevo día y la tristeza de un día más.

Y desapareciendo lentamente, descendiendo hasta tocar las verdes hojas de un rosal que ha crecido solitario en un rincón de la vivienda, donde se posa

frecuentemente una golondrina que llora con canto lastimero el próximo abandono de su sitio de amor.

Junto al tronco de espinas sueltas ha comenzado el color amarillento de la corteza vetada y entreabierta.

Y el color que ahora comienza en el joven rosal, como aurora tardía, constituye para mí un símbolo de poesía otoñal.

FR. LUPERCIO.

Canciones íntimas.

Primavera de amores.

La Primavera ríe... Ya se han vestido de verdor los ramajes de la arboleda; han abierto sus broches en los rosales las policromas flores llenas de esencia, y han saturado el campo de áuras y aromas dulces y frescos.

Los ruiseñores cantan tiernos amores; las alondras se arrullan su amante quejía, lo monótono fuente para cantarles; alceos de palomas el aire puebla, y en los abiertos cálizos de los claveles zumba la abeja.

Mariposas doradas, que el sol irrisa, revolando gentiles, beben inquietas los néctares sobrosos de los jazmines y el sazonado jugo de las adelfas... Es azul la mañana. Tiene su cielo

luzes risueñas, y festonea la alfombra de los trigales, que semejan, movidos, brocada seda. Todo es luz y armonía de un beso alado que hace nacer el alma de la Belleza, que hace surgir al fondo de su poesía, la Primavera.

«Juventud de la vida!» Ven a mí lado, mujer de mis ensueños, y oírás la tierna canción de los amores que imprimea leve en el fondo del alma. Canción eterna que tiene sus encantos primaverales, y alegre suena con argentinas

rimas, besos, arrullos, flores y abejas, mariposas y luces, áuras y fuentes, y festones de alfombras, mieles y sedas... Ven, mujer de mis sueños y mis amores; la Primavera ríe... Canta risueña, que es la vida triunfando dentro del alma la Primavera.

Estío de oro.

El estío resplandece... Cantan las aves en la espesa enramada, fresca y sombría, donde tienen sus nidos, baja las hojas plateadas que el aire las acaricia. Los arroyos se duermen entre cañares; las golondrinas

aletean en los tesoros lagos azules; la cigarra, en los blancos álamos, chillá, y el labrador robusto sesteá en la sombra de la parva hacinada de las espigas, que, como trenzas de oro resplandecientes, doradas brillan.

Y el sol, llegado el cenit, vierte a raudales luz de fuego en los campos... Todo respira con anhelas ansias en oscuras horas de estivales cansancios, fuerzas de vida. Es el día venturoso... La playa tiene festión que riza

con su nitid, espuma de albos encajes, al besar en la arena la mar tranquila. Y allá en el horizonte flotan y ondulan las desplegadas velas de las barquillas, comoa leños de tianras palomas blancas que se acarician.

«Las horas sonrientes!» Dnde el recuerdo de todo aquel pasado, mujer divina, cruzo rápido en mi mente. La historia vive con acariciadoras nubes sonrientes, bella y enamorada como era entonces, llena de dichas y de esperanzas,

llena de pensamientos y de poesía... Si en ti vive el recuerdo de aquella historia y tu alma tiene anhelos de aquella vida, deja que en las doradas horas de Estío canten mis añoranzas sus dulces rimas, y te cuente, con honda pasión de amores, mis alegrías.

Otoño de rosas.

Palideció el Otoño... Las arboledas crujen, y se despojan sus blancas ramas de la tierra verde que antes lucieron con estrellas brillantes revés de plata. Ya las últimas flores de los rosales caen deshojadas.

esparciendo su aroma; su último aroma sobre la húmeda alfombra que al campo baña. «Oh, flores otoñales!» «Rosas azules!» «Emblema de ilusiones y de esperanzas!» «¡Las que adornó las sienas de aquella virgen de amores, pálida!»

Ya el sol hunde su disco de luz purpúrea, colorando las crestas de las montañas, y en la aldea vecina se oyen aspejos del armonioso ritmo de una guitarra... Es alegre la tarde... De la vendimia fresca y dorada.

las parejas amantes vuelven cantando por el valle que el río cruza y ornate de cristalinas perlas el verde musgo que en la ribera teje florida falda, y que aletean vesando las mariposas tornasoladas.

«Los primeros ensueños!»... Era en Otoño cuando sonó la dicha de mi esperanza, y forjaron felices las ilusiones los primeros amores dentro del alma.

Yo te adoro divina mujer, rindiendo, todas mis ansias y mis anhelos, ante el soñado trono de virgen santa. Yo te ofrecí mis flores, y en el ensueño te vi llegar amante, risueña, pálida, y dejar en mis labios las dulces mieles que anidan en tu boca, con la fragancia de las rosas azules que eran emblema de tu esperanza.

Invierno de nieve.

Resució el Invierno... La misteriosa sombra oscura sus alas batío en el cielo, y la ciudad se arrulla con frío de nieve, baja el manto que cubre triste silencio. Azota los cristales de las ventanas silbando el viento,

y en las desiertas calles, sombrías y mudas, tiemblan las rojas luces palideciendo. No hay estrellas que alumbrén... Los campos duermen desnud s y aletidos, solos y verinos... Preludian las campanas de las ermitas débiles eces, y el sudario de nieve su alba desciende por la extensión inmensa del amplio suelo, que semeja una alfombra nivea, tejida de blancas y olorosas flores de almeandro...

Es de luto la noche... Todo dormido descansa serio; sólo hay rumor de quejas en los hogares profundos de la vida, de hondos misterios; donde mece la madre la cuna al niño; donde oran abstraídos los pensamientos; donde el alba medita de lo infinito lo más eterno.

«Presagios de la muerte!»... También mi alma mide la tumba fría, y en el silencio de las nocturnas las ras de mi tristeza acerco llorando mis sufrimientos como augurios de muerte, como presagios de amores muertos... «Mujer divina!»

Ya volvieron las noches de tus recuerdos, y aumentarán tus penas y tus quebrantos en amargos pesares de tristes sueños. No olvides mis amores... Mi alma no tiene frío intenso de nieve como mi pecho. Ya nacará la vida... cuando mañana muera el Invierno.

CRASSO Y LEJUEDA.

Mis impresiones de un viaje a Numancia.

Apenas el astro rey habíase elevado un poco sobre las abruptas sierras que se levantan al Este de Soria.

Acompañado de un verdadero amigo, salimos con dirección a las célebres ruinas de la inmortal Numancia. Fuera de Soria, desde una de las empinadas cuestas del norte, volví atrás la cabeza para contemplar la ciudad.

Allí, mecida sobre el collado que forman los repliegues de las montañas que la circundan, se halla Soria, como gigante que duerme al calor de los rayos del sol y, envuelto en la vaporosa niebla de la mañana; como titán que descansa de sus pretéritas luchas, con cuyo esfuerzo consiguió una evolución completa en este mundo del progreso.

¿Y el principio de este ciudad? No quiero perderme en las enmarañadas consideraciones etimológicas; no quiero buscarlo en la historia que deja dudas en sus contradicciones y narraciones. Quizá el guerrero que viene a descansar de sus luchas sangrientas, acaso el anacoreta que se retira del ajeteo mundanal ó algún amante de lo bello, fundaron el primer edificio, edificio de ramaje, pero hermoso, de la ciudad que había de ser, andando el tiempo, la ciudad de la nobleza y la hermosura.

Y aquí, a las orillas del Duero entre las sierras bravías que desafían al tiempo y bajo su corriente cielo azul, limitado en línea desigual, ya por el verde follaje de sus arboledas, bien por la azulada cúspide de sus montañas, el guerrero descansó de sus fatigas, el monge se rezó a Dios y el poeta dió rienda suelta a su imaginación para admirar los bellos contrastes.

Aún se mece la ciudad en la agradable somnolencia de la mañana.

Sobre la pequeña cuna sonríe el niño que sueña con los ángeles; el adolescente, en su lecho, discurre sobre las flores y espinas que le presentan en su vida; el enamorado lanzando al eter sus sentires, y el despechado viaciendo la atmósfera con un suspiro de rabia; todos, hasta el viejo que musita una oración para que Dios le aparte del sepulcro, se entregan a resolver los más complicados problemas, favorecidos por la soledad y el silencio de la mañana.

Caminamos a Numancia.

Ora charlateando amistosamente, ya abismados en los pensamientos que nos proporciona el objeto de nuestro viaje, llegamos, sin sentir el camino, frente al cerro de la ciudad gigante. El hermoso monumento se destaca orgulloso de vigilar la ciudad que descansa bajo un sudario de escombrros. Y la ermita de los mártires pide al viajero una oración.

Llegamos a Garray. El rótulo que en letras gruesas se destaca sobre una puerta, influye a favor de mi organismo que, pedía un refrigerante. Lo tomamos y nos dirigimos al Cerro de La Muela.

Al salir de Garray, el cementerio del pueblo se ofrece a nuestra vista. Nos llegamos a él. Por los barrotes de la puerta, vemos unas cruces, ennegrecidas por el tiempo, que, sobresaliendo por entre las funerarias hiervas evocan donde descansa el cuerpo que obró con un alma quizá grande.

Principia la ascensión al cerro. ¡Numancia!

«No soy el guerrero que viene a turbar tu sueño de siglos; no soy el sabio que, profanando tu santo suelo, vengo a rescatarte del misterio, ni ha escudriñar indiscretamente sus secretos; soy el desocupado que, lleno de patrio amor, vengo a rendirte el homenaje por tus hazañas merecido.

Ascendemos. Los guijarrillos producen bajo nuestros pies, y al chocar unos con otros, un sonido de huesos que se quiebran, un castaño que parece de dientes, de seres esqueléticos que producen escalofríos, un estremecimiento nervioso que se refleja violentamente en el cerebro. Creo que mis plantas profanan este sitio, y esto me hace ver una danza macabra de centientos esqueletos que se dirigen hacia mí en ademán nada tranquilizador.

Las palabras de mi compañero me sacan de tal estado.

Dejamos atrás la ermita de los mártires y nos dirigimos al monumento, que parece señalar con su aguja el lugar donde los numantinos descansan. Llegamos. Llenos de santa fé, nos descubrimos y oramos. ¡Momento solemne!

El ruido cadencioso del Duero, en sonido que antes fué una aranga ó un grito de guerra, llega hasta nosotros, ya como una oración fúnebre ó como un himno de gloria; el aroma suave de las plantas, que, según el principio de

la transformación de la materia, fué cuerpo y sangre de los numantinos; el cielo sin la nube más ligera, y el panorama de la ribera con sus cambiantes de verde y plata, forman un todo armónico que impresiona los sentidos y conmueve el alma.

Acaso el acompasado rodar de los mundos nos haya puesto en el mismo lugar del espacio y en parecidas condiciones que en el momento de la epopeya.

Mi imaginación calenturienta principia de este modo a establecer relaciones. Y unido en mis desvariados pensamientos, envuelto en la confusión de lo grandeza, me parece ver el cuadro trágico, la reproducción imaginaria de lo ocurrido. Ya veo en las laderas de las montañas vecinas, las tropas de Escipión con sus brillantes armaduras, ya el ibero amenaza con terribles gestos mientras que lanza al viento en penetrante grito de guerra que hacen temblar al águ la imperial, y, después de oír el prolongado sonido del cuerno de guerra, los ejércitos chocan, se confunden el desnudo numantino y el acorazado romano, se oyen ayes, gritos, el estertor sordo de la muerte, asoma a los labios una sonrisa abracadabrante... y una pincelada roja, pincelada de sangre, completa el último cuadro, que discurre por el cinematógrafo de mi imaginación, en trágica mezcolanza.

Un estremecimiento nervioso me hace salir del estado de postración que me encuentro.

Miro por oriente... ¡nada! Ya el tiempo ha purificado la atmósfera del rencor que, en corriente continua, venía de Roma a Numancia.

Paseamos por las veneradas ruinas. Una comisión dirige las obras que una brigada realiza. Y allí se ven en confusión, los cimientos de la ciudad primitiva y la ciudad romana. Los cimientos muestran la pequeñez de las habitaciones que ocuparon héroes; hay gran número de algebres, molinos de granos, proyectiles y varios objetos de cerámica, y entre los objetos curiosos hallados en un montón de cenizas, se encuentran un estilo de escribir y una concha de peregrino, enteros y sin principio alguno de descomposición. También admiré el plano de Saavedra el monumento, más grande por su fin que su volumen, del Regimiento de San Marcial y, sobre todo, el de D. Ramón Benito Aceña.

Por fin nos decidimos a dejar el sepulcro común de los mártires.

Y descendimos.

Mi alma contristada me impulsaba a volver la vista atrás, como obliga a volverla el cementerio en que se deja una persona querida...

DANIEL RANZ.

Soria y Septiembre 1908.

EL CÓLERA

Precauciones sanitarias.

La Gaceta publica una real orden dirigida a los gobernadores y recordando el estricto cumplimiento de las disposiciones vigentes en lo relativo a higiene y salubridad pública, como medida de previsión, a cuyo efecto se dispone lo siguiente:

Primero. Que por los médicos, cabezas de familia, jefes de talleres y fábricas y dueños de fondas, posadas y hospederías, se haga, sin demora ni excusa alguna, al inspector municipal de Sanidad del distrito la declaración que prescribe el artículo 124 de la instrucción referida, en cuanto haya motivo racional para creer que en la casa ó establecimiento de su dirección ó cuidado se ha manifestado un caso sospechoso de cólera, tífus exantemático fiebre tifoidea y demás enfermedades infecciosas, contagiosas é infecto-contagiosas que menciona el anejo 1.º de la citada instrucción. La falta de cumplimiento del expresado precepto se penará con arreglo a las disposiciones de los arts. 64 y 200 al 209 de la misma.

Segundo. Que los inspectores municipales de Sanidad, además de cumplir todos los deberes inherentes a su cargo que se les designan en los diversos capítulos de las instrucciones relativas a higiene municipal, acudirán personalmente a la casa ó fábrica en que se hubiese manifestado algún caso de enfermedad sospechosa para enterarse de la importancia del mismo, con respecto al riesgo de contagio, y de las medidas de aislamiento y desinfección que se hayan tomado, corrigiendo las deficiencias que en éstas se observen, dando cuenta a la junta municipal, según prescribe el art. 126, y bajo el apercibimiento, en caso de negligencia por su parte, de incurrir en la penalidad establecida por los artículos 55 y 200 al 209 de la instrucción.

Tercero. Que los subdelegados de Medicina coadyuven a la misión sanitaria en la forma determinada por la

instrucción en su párrafo segundo, título tercero, y en el párrafo tercero del título cuarto, como asimismo los inspectores provinciales, a quienes compete unificar y complementar los trabajos de los funcionarios de Sanidad, dentro de la demarcación que les corresponda.

Cuarto. Que por los Ayuntamientos, en proporción con los recursos de que dispongan, se habilite un local preparado para el aislamiento de los primeros casos sospechosos, y se procure reunir los modestos medios de desinfección que detalla el anejo 3.º de la Instrucción y prescribe el art. 113 de la misma, prohibiéndose por los alcaldes, bajo la inspección de la Junta de Sanidad respectiva y en términos que eviten al comercio y a particulares, dentro de lo posible, perjuicios, la venta de ropas de vestir ó de cama, muebles, alfombras, continajes y objetos análogos que hayan sido usados sin que proceda la conveniente desinfección de los mismos, imponiendo las multas correspondientes a los dueños de establecimientos de ventas de objetos y ropas usadas que no hayan cumplido con el requisito necesario de la desinfección. Adoptarán, además, las medidas conducentes a facilitar, dentro de los medios de que el Municipio disponga, el análisis de las aguas potables de la localidad dando parte, sin demora, al gobernador y al inspector provincial de Sanidad de las alteraciones ó impurezas bajo el punto de vista sanitario de las mismas, para que se adopten en estos casos las disposiciones convenientes; y

Quinto. Que por V. S. se ejerza una especial y escrupulosa vigilancia sobre los alcaldes y funcionarios de Sanidad, dentro de la provincia, acerca del cumplimiento por su parte de las prescripciones vigentes en materia de higiene y sanidad públicas, y se facilite, cuanto sea posible, el desempeño por los mismos de su misión, castigando a la vez con todo rigor las infracciones de lo dispuesto sobre el servicio y la negligencia que pudieran incurrir. Dará V. S. asimismo inmediata cuenta a este ministerio de cualquier alteración que observara en la salud pública y de las deficiencias en los servicios higiénico-sanitarios de que tuviere conocimiento.

De España y del Extranjero

Crónica general.

(De nuestro servicio particular.)

ESPAÑA

Pamplona.—Se ha celebrado la apertura del concurso de ganadería y maquinaria de producción, y la inauguración de la Granja agrícola.

Presidió el acto el señor marqués del Vadillo acompañado de las autoridades y otras personalidades salientes.

Pronunciáronse varios discursos de defensa y amor a la agricultura, y el acto ha resultado muy solemne.

Las Palmas.—Continúa los trabajos de reparación del cable de Lanzarote el buque cablero Cambria.

Una vez realizados éstos, comenzarán los del tendido del nuevo cable entre Cádiz y Canarias, y se cree que podrá funcionar en el próximo mes de Diciembre.

Los ingenieros practican sondeos y hacen el estudio de ensanches para la construcción de nuevos muelles.

Puente Genil.—En un coche del farmacéutico D. José Molina, salieron en dirección a Herrera varios familiares de éste y otras personas, en número excesivo para la capacidad del vehículo.

A un kilómetro de distancia del punto de salida, las mulas se asustaron y el coche rodó por un terraplén abajo hasta quedar completamente destrozado.

Todos los viajeros resultaron heridos del accidente, algunos de ellos graves.

Zaragoza.—En la iglesia de San Ildefonso, se ha celebrado la segunda sesión del Congreso Mariano.

El obispo americano de San Carlos de Ancud, pronunció un discurso hermoso.

Fueron leídas muchas adhesiones de España y del extranjero.

Santander.—Ha tenido lugar la manifestación pública para conmemorar la revolución de Septiembre. Reinó un entusiasmo extraordinario.

Béjar.—Cuando más animada estaba la feria, dos toros emprendieron furiosa pelea, que quiso apaciguar un feriante llamado José Economo, montado en un caballo.

Los otros olvidándose de sus mutuas furias la emprendieron con el caballo y luego con el jinete. El caballo resultó muerto y se en

cuentra en estado desesperado el infeliz Económico.

Huelva.—Por haber tomado leche en malas condiciones, han sido atacados de intoxicación 93 personas. El juzgado instruye diligencias y la población indignada, censura duramente a las autoridades.

Lérida.—El tren correo de Barcelona, descarriló anoche entre San Guini y Cervera. Los viajeros resultaron ilesos, pero hubo grandes desperfectos en el material.

Política.

Se anuncia para muy en breve otra reunión de los demócratas al objeto de fijar la norma de conducta que han de seguir en las Cortes.

Continúan con gran empeño los trabajos para la fusión de estos elementos con el partido que acaudilla el señor Moret, pero no existe gran confianza en el éxito de esas gestiones.

—Los diputados solidarios señores Moles y Llari, han visitado al ministro de Fomento, para interesarle la pronta construcción del ferrocarril Noguera-Pallaresa.

—El ministro de la Gobernación irá a Zaragoza el día 1.º de Octubre para asistir al Congreso antituberculoso.

Medidas sanitarias.

El cónsul de Portugal en esta corte, ha visitado al ministro de la Gobernación para darle cuenta de los informes que de su Gobierno tenía, respecto del estado sanitario de la nación vecina y de las medidas que en el litoral de ésta han sido adoptadas con motivo del cólera en Rusia.

Al dar cuenta de dicha visita el señor Cierva a los periodistas, manifestó que se proponía establecer un curso de bacteriología, dirigido por Cajal, a fin de que los médicos conozcan el manejo del microscopio.

Instrucciones a los sacerdotes.

El ministro de la Gobernación ha dirigido una carta-circular a los obispos rogándoles, que encarezcan a los sacerdotes de sus respectivas diócesis la necesidad de propagar por los pueblos consejos relacionados con la higiene, ya que los sacerdotes, y especialmente los párrocos, pueden hacer mucho en pro de la campaña de saneamiento que el gobierno realiza.

Los prelados han contestado favorablemente, diciendo que recomendarán con todo interés al clero esta propaganda humanitaria.

Conmemoración de la revolución de 1868.

Desde las dieciséis de la tarde de anteaer empezaron a afluir concurrentes al Campo de la Lealtad, reuniéndose momentos después en gran número frente al Obelisco.

La tarde ha sido espléndida, contribuyendo a la brillantez de la manifestación.

Las autoridades habían adoptado muchas precauciones.

Por el trayecto que habían de seguir los manifestantes patrullaban algunas parejas de la guardia civil.

En el ministerio de la Gobernación se habían reunido con el ministro los jefes de policía y el coronel de orden público señor Elías, para adoptar las medidas que hicieran necesarias las noticias que se recibieran de la manifestación.

En el patio del ministerio había varias parejas de la guardia civil.

Todas las precauciones han sido completamente innecesarias, merced a la cordura que han mostrado los manifestantes.

A las cuatro y media cuando los reunidos sumaban varios millares han llegado los señores Moret, Canalejas, conde de Romanones, D. Melquiades Alvarez, los exministros Guillón, Rodríguez Dávila y otros significados personajes liberales y demócratas.

El concurso de diputados y senadores de las minorías citadas ha sido muy numeroso.

La minoría republicana, por el contrario, numéricamente ha tenido exigua representación, pues solo han asistido los señores Alvarez (D. Melquiades), Morote y Blasco Ibañez.

La ausencia de los demás diputados republicanos ha sido muy comentada. Han concurrido unas 20.000 personas.

A las diez y siete se pusieron en marcha los manifestantes hacia el Prado, Recoletos y la Castellana.

A las diez y ocho llegaron ante la estatua de Castelar, sitio designado para la disolución.

La manifestación ha tenido carácter liberal mejor que republicano, tanto por la significación de la mayoría de los concurrentes cuanto por los victores que se han dado.

La circunstancia de ser día laborable ha restado al acto la masa de público compuesto por obreros que, siendo, como son, republicanos, hubieran hecho que predominara esta nota en la manifestación.

Los gritos proféricos han sido vivas a la unión de los liberales, a Moret, Canalejas, López Domínguez y a la libertad.

También se ha gritado: Abajo la reacción.

Al pasar la manifestación por la Castellana los obreros que trabajan en la edificación de casas han vitoreado, agitando sus gorras, a la libertad,

siendo coreados por los manifestantes.

La enumeración de las personas conocidas y de las representaciones que han concurrido ocuparía largo espacio pero tanto unas como otras han respondido cumplidamente al acto conmemorativo, que ha sido una demostración elocuente de la fuerza y arraigo de las ideas liberales.

Los centros republicanos han concurrido con banderas, como así también los niños de las escuelas laicas.

En el momento en que la manifestación se ha detenido, pasaba cerca de la estatua de Castelar, a caballo, el general Luque, acompañado de un ayudante.

La presencia del general fué acogida con aplausos.

El exministro de la Guerra se detuvo y permaneció hablando con las personas que rodeaban al señor Moret y con éste.

Al llegar la manifestación a la estatua de Castelar, arrojaron los vivas, repétidos y coreados con gran entusiasmo por los millares de personas que daban vista a la estatua.

No obstante el entusiasmo de los manifestantes, nadie se excedió en sus vitores.

Poco después de llegar la manifestación al término de su carrera, partió el carruaje que conducía las coronas dedicadas al general Prim y al duque de la Torre y los concurrentes se disolvieron con el mayor orden.

Ha habido significados liberales y demócratas que no han podido asistir a la reunión, ya por motivos de salud, bien por atenciones ineludibles.

Entre los ausentes figuraba el general López Domínguez, que tiene enfermedad a su señora; pero ha enviado una adhesión muy expresiva a la comisión organizadora.

Por razones análogas no han asistido tampoco don Alberto Aguilera, que también se ha adherido.

A las siete ha llegado a la Basílica de Atocha la comisión portadora del pensamiento dedicado a Prim, formada por el señor Morayta, un hijo del fallecido general Palacio y otra persona.

En los alrededores de la iglesia permanecía estacionada gran concurrencia.

A las siete y media, el señor Morayta, depositó la ofrenda al pié de la tumba de Prim.

Pendían de aquella cinta los colores nacionales, con la inscripción siguiente: «A Prim, el pueblo de Madrid; 29 de Septiembre de 1908».

Después, un señor dió lectura a la última carta que escribió el general Prim, al entonces coronel Palacio que se hallaba en Valencia.

Terminada la breve ceremonia la multitud se dividió en varios grupos y recorrió las calles próximas dando vivas a la libertad, a Prim y a Castelar.

Tampoco ocurrió ningún incidente desagradable.

El gobierno y las oposiciones.

Entre los políticos de las oposiciones, según se refleja en el comentario diario, hay completa desorientación acerca de los sucesos que se avecinan con la reanudación de las sesiones de Cortes, principalmente, por la rectificación que en su conducta introduce el gobierno.

Estas rectificaciones de Maura las interpretan algunos como prueba de su deseo de deshacer anteriores errores, sobre todo en la gestión económica que es la que proporciona mayores motivos de cargo contra el gobierno.

Esta variación del proceder presidencial, reflejado asimismo en el aplazamiento de las elecciones municipales, es lo que confunde a las minorías, las cuales reflejan ya un movimiento de protesta y un deseo de lucha parlamentaria que puede hacer muy interesante la próxima etapa legislativa.

Se atribuye al señor Maura el propósito de continuar en el poder todo el tiempo que pueda, y si esto es cierto, las minorías, que tocarán los efectos de su benevolencia para el gobierno, iniciarán una campaña de enérgica oposición.

Es, de todos modos, prematuro anticipar noticias concretas de lo que pueda ocurrir.

El cólera.—Un barco ruso

En el ministerio de la Gobernación ha sido confirmada la noticia anunciando la llegada de un barco ruso al puerto de Vinaroz.

El barco ruso tocará muy en breve, según estos informes, en el mencionado puerto; pero su llegada no puede ser causa de alarma, porque, aparte de las precauciones sanitarias que con este motivo se adopten en los puertos alemanes y franceses en que ha hecho escala, se ha procedido a rigurosas desinfecciones del pasaje y de la correspondencia.

Director general disgustado.

El director de administración local, que se hallaba fuera de Madrid en uso de licencia, ha regresado inopinadamente.

Al enterarse de la combinación de altos cargos anunciada se ha apresurado a tomar el tren, con el propósito de gestionar una modificación en los términos en que la combinación ha sido publicada.

El director aspira a la subsecretaría

de Gobernación y de aquí el apresuramiento de su regreso cuando ha sabido que era el señor Lombardero el indicado para sustituir al conde del Moral de Calatrava.

El mencionado funcionario ha conferenciado con el ministro y el actual subsecretario extensamente, tanto que han estado conversando por espacio de dos horas.

Se asegura que la entrevista ha sido muy viva, suponiéndose que el aspirante a la subsecretaría no ha visto los grados sus deseos.

EXTRANJERO

París.—El *Figaro* confirma la noticia que hace tiempo se publicó, de que Mr. Fallieres no hará este año ningún viaje al extranjero.

En su consecuencia Mr. Fallieres ha declinado la invitación del comité de la Exposición hispano hispano francesa, que le ha invitado, alegando la necesidad de su presencia en París con motivo de la reapertura de las Cámaras.

Nueva York.—Se da como seguro que será construido un aeroplano con fuerza suficiente para atravesar los mares de uno a otro continente.

Si el éxito corona el resultado, conseguiremos un triunfo científico.

LUIS.

GRANDMONTAGNE

Del hermoso discurso que, como mantenedor de los «Juegos florales», ha pronunciado en Valladolid, entre sacamos los siguientes párrafos.

El revulsivo del desastre

La irritación del regionalismo arranca del último descalabro que sufrió nuestro poder en el exterior. «Las teorías regionalistas—ha dicho con mucho acierto el señor Sánchez Toca—no adquirieron fuerza de activo proselitismo hasta que sobrevino la tremenda crisis del desastre, en que, perdidas las colonias y los prestigios internacionales, estalló con impulso veriginoso, como una gran explosión de espíritu público». «La realidad capital de ese regionalismo—añade—no figura cifra en amores doctrinales por instituciones muertas, sino que parece representar ante todo una protesta en la que se condensan todos los elfluvios de la ira y del rencor contra la soberanía asentada en el sistema centralista».

Una victoria una mucho más que un descalabro. Y perdonad este argumento gedónico. Si hubiéramos entrado triunfantes en Nueva York, el regionalismo estaría muerto. Pero acaso se deba a una centralización que el señor Toca califica de cimpotente, inepta, opresora y corruptora», la causa de nuestra debilidad y mala fortuna.

Por lo que toca a Cataluña, el proceso asimilador realizado durante el último siglo debió bruscamente al ocurrir la guerra entre España y Norte América. La pérdida de las colonias produjo gran perturbación económica en todo el país, especialmente en Barcelona. La desaparición de los mercados de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, sostenidos por medio de una brutal coacción arancelaria en favor, principalmente, de la industria textil, produjo en la capital de Cataluña una crisis profunda, hoy más aguda que nunca, y cuyos efectos finales han de ser, si Dios no lo remedia,—ya que el catalanismo no ha de remediarlo—verdaderamente aterradores.

La clase media de Cataluña, la clase neutra, tan egoísta, tan fría, tan inerte como la clase neutra de toda España, cuyo ideal se limita a que la guardia civil vigile la propiedad, salió prestamente de su actitud pasiva al perder los mercados. No es un ideal lo que han provocado la actividad política de Barcelona, sino la falta de dinero, arrebatado antes en Ultramar con un arancel del Estado centralizador. No quiero aducir argumentos matemáticos que acabo de exponer en Logroño y que acaso no fuera oportuno repetir en esta fiesta.

Una frase terrible, desoladora, humanísima, del filósofo Collins, sintetiza el problema de nuestra vida colectiva: «la familia riñe en el comedor». Poco honra, señores, a la Humanidad el sitio en que regaña. Estamos riñendo en el comedor; pero como nos dá vergüenza decir que reñimos por pan, aquellos que mayor aptitud tienen para la simulación y las falsificaciones, dan en asegurar que reñimos por ideales. Debemos agradecerles que quieran cubrir con un poco de arte la profunda grosería de la naturaleza humana.

Al iniciarse el resurgimiento catalanista, después del desastre, un escritor barcelonés muy culto, el señor Marinello, escribió un libro, *La Verdad del catalanismo*, donde he leído lo siguiente: «El espíritu del regionalismo vive y despierta en todos los países en las horas de desequilibrio, en los momentos de prueba; es el instinto de conservación de los pueblos, es el amor sagrado al hogar, es la familia, es el terruño y es el ambiente».

Y dicen que no hay retórica en Barcelona el instinto de conservación, el amor sagrado al hogar, la familia, el terruño y el ambiente, consistían en que España sostuviera un arancel corsario que concitó sobre nosotros la ojeriza de todo el universo. «Las colonias se han hecho para explotarse!»—gritaba Romero Robledo en el Parlamento,—haciendo votar al mismo tiempo una ley por la cual se imponía el azucar cubano, para defender la remolacha peninsular, un derecho de aduana igual que si procediera del extranjero. Y a su vez el Fomento de Barcelona, ese asesor sin conciencia de todos los Gobiernos, se oponía acaloradamente a que se concediera a Cuba la autonomía arancelaria. Por una parte les metíamos a viva fuerza en la isla nuestros productos medicos, por otra, rechazábamos los suyos. ¿Y sería posible tener colonias bajo un régimen de tan brutal injusticia! Cuba fué siempre una merienda de blancos.

Estas invocaciones de Marinello, el instinto de conservación, el amor sagrado al hogar, la familia, el ambiente, etc., ¿no estarían mejor en boca de los isleños? ¿o es que para defender nuestra familia habíamos de explotar y esclavizar a la de ellos? La esclavitud desarrolló mucho las facultades sintéticas del ingenio. Un opresso halla siempre la fórmula concreta para expresar su situación. Casi todas las grandes frases se han pronunciado en las

cárceles ó al pié de los patibulos y guillotinas. Igual que los condenados tienen los pueblos oprimidos sus frases, que vienen a ser luego—bien lo he visto en América—los diez mandamientos, el decálogo de su historia libre, el credo civil. Y así los negros de Cuba tuvieron también la suya, su frase, ya universal, al decir: «Ay, quien fuera blanco, aunque fuera... fomentista».

Los múltiples intereses del industrialismo han empujado a la clase media catalana a intervenir de un modo ardiente en las contiendas políticas.

Bueno es que hayan salido de la inercia; pero vale muy poco una actividad que se resume en palos de ciego, achacando a otras regiones faltas comunes. Y acaso dentro de esta común responsabilidad, corresponda la mayor a la región censora. Porque si, como se ha dicho hasta la saciedad, ellos son los vivos y nosotros los muertos, es evidente, señores, que como tales muertos, estamos en absoluto exentos de todo género de responsabilidades. Una ley de Solón prohibía censurar a los difuntos. Invoquemos desde nuestra tumba la ley de Solón y la piedad cristiana ante la injusticia herética de los vivos.

Bajo las alas del régimen proteccionista, las clases industriales de Cataluña no percibían los estragos del centralismo. El movimiento folklórico, democrático en su origen, no logró despertarse. Sus principales cultivadores, Miló y Fontanals, Permanyer, Pons, Pascual y Casas, Soler, Serraclara, Vidal y Valencia, se movían dentro de un doctrinarismo puramente especulativo, que no calaba el alma de las clases medias y plutócratas, bien avenidas con un poder central que daba mercados a productos malos. Unamuno ha resumido en una frase sintética este fenómeno: «habéis vendido vuestra alma por un arancel».

Hasta el año 48, las escrituras y documentos públicos eran redactados en catalán. En el citado año dispuso el Gobierno que se redactasen en castellano, sin que ello produjera el menor descontento en el pueblo. Los notarios, las autoridades y todo el elemento gobernante de la región, adoptó sin resistencia alguna el castellano como lengua oficial. El año 50 se uniformó la moneda en España. Muy a gusto del pueblo catalán se retiró de la circulación la que llevaba los escudos de Barcelona, Gerona, Lérida y Tarragona, sustituyéndose por dinero con el cuño del Estado. El año 60 se estableció la legislación hipotecaria, que introdujo suma novedad en las costumbres de Cataluña, donde la propiedad era patrimonial y vinculada. A pesar de ello, el pueblo y el Colegio notarial de Barcelona aceptaron de muy buen grado reforma tan radical. La revolución del 68 llevó a Cataluña la gran innovación de conferir a la mujer la patria potestad, por virtud de la ley de matrimonio civil, que alteraba, casi por completo, el espíritu de la legislación catalana y la organización de la familia.

Fuera de la órbita del forklorismo, el espíritu regional estaba dormido. Y aun las mismas fiestas poéticas carecían de cerrado sentido particularista. El 63, un aragonés, Braulio Fox, presidió los Juegos Florales de Barcelona. Y durante muchos años, sin que nadie protestara, estuvo la presidencia a cargo de los gobernadores civiles.

A pesar de las Bases de Manresa, publicadas el 82, el movimiento literario no se transfundía al movimiento político, que era, en cuanto toca a las clases productoras, puramente arancelario. Las entidades económicas, entregadas al caciquismo de los partidos centrales, sólo mostraban actividad cívica en cuanto la política tenía alguna relación con el arancel. Almirall lo dice en su célebre libro *El Catalanismo*: «Las cien comisiones que van de Barcelona a Madrid no tienen ningún reparo en someterse a toda suerte de bajezas ante los ministros y otros poderosos. Para conservar un monopolio ó obtener una concesión, casi nunca se va por las vías francas y legales, sino por las tortuosas de la corrupción y del soborno. Tan degenerada está nuestra integridad moral, que no parece sino que la divisa de muchísimos se reduce a aquel vulgarísimo refrán que dice: «dame pan y llámame tonto». Transigimos en todo; dejamos abandonada la vida pública; permitimos que nuestros distritos electorales sean presa del cunerismo; hacemos gala de no tener opiniones ni convicciones, ó de cambiarlas tantas veces como de camisa, a cambio de que las oligarquías madrileñas nos den como de limosna la conservación de algunos céntimos en los aranceles de ciertas industrias, ó bien autoricen alguna empresa de moralidad dudosas!» («El Catalanismo», página 108.)

El ultraproteccionismo corruptor ha detenido en Cataluña la marcha de los ideales autonómicos. Pocos años antes del desastre, el Fomento, ese foco de codicias malsanas, levantó arcos de triunfo al general que combatió a los autonomistas de Filipinas. ¿Cómo se explica este hecho en una ciudad que comulgaba con el mismo ideal filipino? De un modo muy sencillo. Como la implantación de un régimen autónomo general hubiera comprendido también a las colonias, las clases industriales y plutócratas de Barcelona no querían por entonces iniciar esta reforma política, que habría puesto en peligro la explotación arancelaria de los mercados de Ultramar. Una vez más: «habéis vendido vuestra alma por un arancel». Los incautos vates y literarios de melena y pipa, con alma, más que catatana y española, barriolatinera, dotados de vaguedad mediterránea, no se explicaban por qué no se transfundía el movimiento literario en el movimiento político.

El fenómeno de la transfusión se produjo el año 99, cuando todo estaba perdido, cuando ya los anhelos autonómicos de las colonias se habían convertido en libersad radical ó en anexión a otro pueblo. Ya la autonomía colonial no podía ser un peligro para la industria textil. Cataluña, con una política clara, podía pedir la suya, su autonomía.

Diputación provincial.

Última sesión.

Acordóse el prohijamiento de Bernardo San Leoncio, que solicitó Juan García y Saturnina Labanda.

Se accedió al ingreso en el Hospital de Soria, de la procesada por amenazas Clara Poza.

Comunicar a la Diputación provincial de Barcelona, que no procede abonarle las estancias causadas por el alienado Alejandro las Heras, de San Esteban de Gormaz.

Relevar del cargo de concejal de

Aguilar de Montuenga a Vicente Rodríguez.

Por quintaañual EXTRACTOR.

VARIEDADES

Crisantemos.

A un oficial frances, y duque, por más señas, se debe la perfección en el cultivo dedicado al crisantemo. La triunfal llegada a Europa de esta flor fué en 1789. Trájala un viajero marsellés.

Pero entonces solo la supieron estimar los verdaderos botánicos, sin embargo, algo tardaron éstos en ponerse de acuerdo y entonar cántigas en loor de aquella planta, pues fué preciso, para lograr la admiración debida, que a un oficial retirado, el capitán Bernet, se le ocurriera ¡feliz ideal! sembrar crisantemos en el jardín del Rey, de Tolosa, que despues fué llamado Jardín de Plantas.

Las plumas de adornos.

M. Ponty, gobernador de la colonia francesa del Alto Senegal, ha tenido que dictar una resolución prohibiendo la caza de garzas de varias especies durante dos años, contados a partir del primero de Enero del corriente.

Esta disposición obedece al temor fundadísimo de que si las mujeres continúan usando sombreros de plumas, no quede una garza para contarle en todo aquel territorio donde tanto abundan.

El precio actual del kilo de plumas alcanza a 3.000 francos para algunas especies.

Circular importante

Digna de ser dictada por todos los gobernadores es la circular del señor gobernador civil de Zaragoza para evitar la propagación de las enfermedades epidémicas.

Copiamos, gustosos, las siguientes indicaciones dispositivas:

- 1.º Los maestros, de acuerdo con los médicos y Juntas locales de Sanidad, darán conferencias que versarán sobre asuntos de higiene pública y privada.
- 2.º Los maestros practicarán en sus respectivas escuelas todas las reglas higiénicas referentes al aseo, ventilación, etc., etc.
- 3.º Procurarán que las escuelas estén perfectamente limpias, ordenando y disponiendo el barrido diario de los suelos y reclamando de los municipios y Juntas locales de primera enseñanza los medios materiales para el blanqueo de las paredes.
- 4.º Procurarán igualmente tener perfectamente recogido y guardado la mayor parte del material de enseñanza (mapas, láminas, carteles, etc.), que por estar de ordinario colgado de las paredes, sirve para almacenar en el polvo y la suciedad, dificultando ó impidiendo que la limpieza sea eficaz y completa.
- 5.º Para todo cuanto afecte a la higiene del edificio escolar y a la salud de los niños, los maestros reclamarán el auxilio de las autoridades locales, recurriendo a la Junta provincial de Instrucción pública si no son atendidos en sus justas demandas.

Tinta fresca.

La *Novela de Ahora* publica esta semana *El Capitán Mazurka*, segunda parte de *El juego de la muerte*, P. Féval, con ilustraciones de M. Angel.

Los herederos del filósofo Juan del Mar traban en la sombra maquinaciones diabólicas para apoderarse de la fortuna del testador y aniquilar a la pobre Berta, muchacha angelical en el principio de este drama sangriento, y madre heroica y desventurada en los episodios finales, amenizados por la caballerosa intervención del imponderable capitán Mazurka 30 céntimos número.—Mes, 1, 25, Año, 15 pesetas.—Administración: calle de Valencia, número 28.—Madrid.

CULTOS

En conformidad con lo dispuesto por los RR. PP. secundando las disposiciones a Nuestro Excmo. y Revmo. Prelado diocesano, la cofradía del Santísimo Rosario canónicamente erigida en la iglesia de Santo Domingo de esta ciudad, celebrará solemnemente todo el mes de Octubre, consagrado a la Santísima Virgen bajo tan dulcísimo título, con los ejercicios siguientes: Exposición diaria de S. D. M. Santo Rosario. Amenizada con cánticos populares; consideración de los misterios de la vida y pasión de Jesucristo, bendición y reserva, cuyos ejercicios tendrán lugar todos los días del mes a las cinco y media de la tarde.

En la expresada iglesia el día cuatro del próximo Octubre, a las diez de la mañana, se celebrará solemne función al Serafín de Asís por las religiosas de Santa Clara, estando el panegírico del Santo a cargo del señor Abad de la Colegiata.

CRONICA LOCAL Y PROVINCIAL

Se ha encargado interinamente de la dirección de «Tierra Soriana», nuestro redactor jefe don José María Palacio.

Nuestro buen amigo D. Manuel Ortega ha cesado hoy de prestar sus servicios en las oficinas de Obras públicas, para ir a la región del Guadalquivir.

Sentimos la ausencia del señor Ortega, y nos alegramos que se hayan realizado sus propósitos.

Es cosa resuelta que no habrá toros este San Saturio.

Las proposiciones presentadas no han sido aceptadas por nuestro Ayuntamiento.

Una empresa, contando con la subvención de 500 pesetas, de nuestro Ayuntamiento, pretendía dar algo así como media corrida. No aprobó el Ayuntamiento esta propuesta.

Otra empresa propuso una corrida magnífica; pero exigía gran subvención.

Serón

Le ha sido causada una lesión de pronóstico grave, al vecino de esta villa Ramón Martínez Sanz, en el costado izquierdo, suponiéndose sea el autor su convecino Cecilio Hernández Ortega.

El banquete anunciado para esta tarde, con que amigos particulares han obsequiado al diputado por Almazán, D. Lambert Martínez Asenjo, ha tenido lugar en la Cámara de Comercio, habiendo reinado mucha fraternidad entre los comensales.

Durante la comida ha tocado escogidas obras la banda de música del Hospicio.

Ha desaparecido de su domicilio de Valloria, agregado a Las Aldehuelas, el vecino Pedro Gómez Martínez, casado, de 29 años de edad.

Apertura del curso.

Esta mañana a las 11 ha tenido lugar la solemne apertura del curso en el Instituto general y técnico de Soria.

Se ha leído la memoria reglamentaria, obra que honra a su autor señor Santo Domingo, y se han repartido premios a los alumnos que obtuvieron nota de sobresaliente en el curso anterior.

Son los siguientes señores.

En Agricultura: D. Tomás Pérez. En Psicología: D. Eduardo Pérez. En Algebra y Francés 2.º curso: D. Constantino Nuñez. En Francés 2.º curso: D.ª Francisca Gomez. En Idioma: D. Blas Taracena. En Caligrafía: D. Teófilo Rodrigo, D. José Oñate, D. Julian Aparicio, D. Marcelo Sotillo y D. Justo Sanchez Malo. En Religión: D. Justo Sanchez Malo y D. Fernando Enciso. En Geografía y Derecho: D. Manuel María Gonzalez y D. Juan Morales. En Pedagogía: D. Gregorio Ortega y D. Manuel Hilario Ayuso, y en Religión, don Manuel Hilario Ayuso y D. Benito Artigas.

Apremios de ajuste y confección nos han obligado a retirar el artículo «Una visita al mercado de Soria».

Lo publicaremos el sábado próximo.

Nuestro estimado colega Noticiero de Soria publica en su número de ayer, un oportuno artículo, de apoyo a la idea expuesta en estas columnas acerca de una excursión de obreros sorianos a la Exposición hispano-francesa.

Agradecemos al director del expresado colega y querido amigo D. Pascual Pérez Rioja, los ofrecimientos que nos hace y a ellos correspondemos muy gustosos.

Conformes en absoluto con lo expuesto en el artículo «Desasando cultura» solo nos resta hacer presente al señor Rioja, que otro día hablaremos del asunto con más detención.

El joven Enrique Sierra ha remitido para la próxima Exposición del Círculo de Bellas Artes de Madrid, un cuadro al óleo que tiene por asunto los claustros de la Colegiata.

Desearíamos al joven artista un nuevo triunfo en su carrera.

Días pasados, fué asaltada la casa del vecino de Herrera Bonifacio Moreno, por tres desconocidos.

Las diligencias practicadas no han dado resultado hasta ahora.

Por haberse celebrado una novillada en La Alameda, ha sido suspendido el alcalde de dicho punto, y sometido a expediente judicial.

En los exámenes de reválida para maestros, celebrados en este Instituto en los días 29 y 30 últimos, han sido aprobados los señores siguientes: don Emilio Dominguez, don Esteban Crespo, don Eugenio Rodriguez, don Daniel de Pablo, don Florentino del Rincon, don Crispin Gonzalo, don Francisco las Heras, don Paulino Hernandez, don Ponciano Cebrian, don Miguel Velamazán, don Angel Rodriguez, don Atilano del Campo, don Emilio Sainz, don Mariano de Miguel Ayllón, don José Rodriguez y don Gregorio Ortega.

Enhorabuena.

En el tren de la tarde de ayer, regresaron a esta población, después de visitar la Exposición de Zaragoza y haber recorrido varias capitales, D. Angel Terrel y su esposa D.ª Adela Romero.

En Gómara, el joven Pascual Ramón, ha sido puesto a disposición del Juzgado, por habersele ocupado una navaja, de dimensiones superiores a 30 centímetros.

Hemos oido grandes elogios de la delicada afinación y exquisito gusto artístico con que son interpretadas por la «Rondalla soriana» escogidas y numerosas obras musicales.

Hay grandes deseos por escuchar tan agradable música.

Felicitemos al director D. Lucinio Llorente, estimado amigo nuestro.

Por el ministerio de Fomento se ha dictado una orden para que en el plazo de tres meses que empezaron a contarse desde el tercer día en que se comunicó oficialmente a los interesados, se practique una inspección escrupulosa del estado en que se encuentran las vías ferroviarias, dando cuenta inmediata de su resultado a la Dirección general de Obras públicas.

Ha sido trasladado a la Audiencia de Valladolid con el cargo de Teniente Fiscal, el magistrado de la de esta ciudad don Manuel Muñoz; nombrándose para sustituirle a don Enrique Cervantes Torrijo, que desempeñaba

el cargo de Juez de primera instancia de Valladolid.

El cólera, según aviso de la Inspección general de Sanidad exterior, ha hecho su aparición en casi todos los puertos del mar de Azoff.

Circunstancias especiales nos han obligado a confeccionar muy de prisa el presente número de TIERRA SORIANA.

La banda de nuestros lectores sabrá dispensarnos las deficiencias que en él encuentran.

Ayer, por la tarde, visitó el Directorio de nuestra Junta de Defensa, al Diputado a Cortes por el distrito de Almazán, D. Lamberto Martínez.

Los señores que componen dicho Directorio, expusieron al señor Asenjo los temas que abarca el programa que la Junta provincial sustenta.

El señor Asenjo, con la amabilidad que le distingue, escuchó atentamente a los visitantes a quienes hizo varias observaciones.

Interrogósele sobre la opinión que le merecía el programa de la Junta, y prometió en breve, una vez estudiado el asunto, dar contestación por escrito, contestación que gustosos transcribiremos a nuestras columnas.

TEATRO

Entre las obras puestas en escena en nuestro coliseo, han sido repetidas algunas que como Las Brionas y La Gatita Blanca, resultan bastante subidas de color.

Las artistas desempeñan con bastante lucidez sus respectivos papeles, y nos permitimos llamar la atención de la empresa en la forma que, con tanto acierto, lo hace Noticiero de Soria.

Y al ruego del «Noticiero» añadimos por nuestra cuenta que no deben representarse obras que tengan tendencias irreligiosas.

Hoy hemos leído en la prensa el escándalo habido en un teatro de Barcelona con motivo de haber sido puesta en escena la citada obra de Viérgol.

El público soriano, siempre culto, ha manifestado su disgusto por tales representaciones, abandonando bastantes expectadores sus localidades al comienzo de esas funciones.

Semejantes inconvenientes, estarían evitados escogiendo entre tantas obras las que a nadie pudieran molestar.

Estas advertencias no van encaminadas a otra cosa, que se guarde el respeto debido a las buenas costumbres y a las creencias de todos.

Por telégrafo

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 1 (10'45) El Tugui se reconcilia con Hafid.—El Glau.—Sustitución de cargos.—No hubo reparos.

Noticias de Tanger afirman que ha habido una reconciliación entre el sultán Hafid y el Tugui.

Hafid ha estado en Marraket acompañado de El Guebas, y se asegura que éste personaje sustituirá a Mohamed Torres en el importante cargo que el último personaje desempeñó cerca de S. M. jerifiana.

No es cierto que el sultán haya opuesto reparos a la nota franco española.

Madrid 1 (11'45). El Cardenal Aguirre y el Congreso Mariano.—Prelados de viaje.

Anoche salió de Zaragoza para Calahorra el Cardenal Aguirre, legado pontificio en el Congreso Mariano que acaba de celebrarse en Zaragoza. Al partir el tren diéronse vivas al Papa y al Cardenal Aguirre.

Han salido también para sus respectivas diócesis, la mayoría de los obispos que asistieron al mencionado Congreso.

Madrid 1 (11'30). Choque de trenes.—Buque hundido.

Comunican de Burdeos que cerca de dicha población francesa, ha ocurrido un formidable choque de trenes, por consecuencia de cual, resultaron heridos muchos viajeros.

En el puerto de Constantinopla se ha hundido un buque.

Van extraídos ahogados hasta ahora, 140 pasajeros.

Madrid 1 (12'40). Explosión de un barreno.—Muertos y heridos.—El viaje del rey.

Dicen desde Guadalajara, que en la operación de atacadura de un barreno, éste hizo explosión, causando la muerte a dos obreros é hiriendo a otros varios.

Don Alfonso XIII, que, como saben nuestros lectores, se dirige a Viena, almorzó ayer en el Círculo de oficiales en Londres.

Después marchó a cumplimentar a la reina de Sajonia.

Madrid 1 (14'30) Inauguración de curso.—Lacierva a Zaragoza.—No va a Barcelona.—Viaje de Moret.

Ha sido inaugurado con toda solemnidad el curso universitario.

El señor Lacierva, marcha esta tarde a Zaragoza para asistir al congreso antituberculoso.

Ha negado que desde la capital de Aragón, piense trasladarse el ministro de la Gobernación a Barcelona.

El señor Moret ha marchado también a la ciudad cesaraugustana.

ALMODOBAR

MERCADOS

Últimas cotizaciones.

MERCADOS REGULADORES

Table with columns: Trigo, Centeno, Cebada, Avena. Rows: Arévalo, Badajoz, Barcelona, Burgos, Córdoba, Medina del Campo, Medinadel Rioseco, Palencia, Salamanca, Sevilla, Valladolid, Zamora, Promedio.

VARIOS MERCADOS

Table with columns: Trigo, Centeno, Cebada, Avena. Rows: Madrid, Albacete, Alicante, Badajoz, Barcelona, Cáceres, Córdoba, Granada, Huesca, León, Logroño, Salamanca, Valladolid.

Mercados de legumbres y patatas.

Almería.—En María se cotizan los garbanzos duros a 15 reales arroba de 11 kilos y medio.

Hay abundantes existencias de garbanzos y con deseo de vender por parte de los labradores. La demanda es escasa.

Avila.—En Arévalo se cotizan las algarrobas a 25 reales fanega.

Burgos.—En Medina de Romar se cotizan: Algarrobas, a 32 reales fanega; alubias, a 96; muelas, a 28 y guisantes, a 38; garbanzos superiores, a 180 reales fanega; regulares, a 160; medianos, a 100.

Mercados de vinos, vinagres y alcoholes.

Alicante.—En Monforte se cotiza el vino a 0'90 pesetas cántaro.

Badajoz.—En Guareña se cotiza el vino tinto a 5'50 pesetas arroba.

Huesca.—En Angles se cotiza el vino a 21 pesetas los 100 litros.

Logroño.—En Arnedo se cotizan: Vinos de mesa, a 0'20 pesetas litro; añejos, a 1.

Madrid.—En Navalcarnero se cotiza el vino a 12 reales arroba.

Mercados de lanas y pieles.

Burgos.—En Villareayo se cotizan: Lanas a 65 reales arroba; lana blanca fina, a 44; id. id. basta, a 40; id. negra fina, a 43; id. id. basta,

a 39; pieles de cabrito, a 72 reales docena; de cordero, a 60.

Cáceres.—En Trujillo se cotiza la lana blanca sucia, a 20 pesetas arroba.

Castellón.—En Benicarló se cotiza la lana negra sucia, a 11 pesetas arroba.

Huesca.—En Jaca se cotiza la lana negra sucia, a 9 pesetas arroba.

Fiestas a San Saturio.

Con la apertura de curso, repique general de campanas, recorrido de las calles por «La Numantina», vísperas en la Insigne Colegiata, repartido de 600 bonos a los pobres, un tiempo magnífico iluminación y bailes en esta noche, han dado comienzo las fiestas a San Saturio.

No ofrece más por hoy esta información que la sucinta relación anterior y otro día la continuaremos más extensamente.

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas a las nueve de la mañana

Table with columns: Dia 30 de Septiembre de 1908. Rows: Altura barométrica, Máxima del aire a la sombra, Id. al sol en el vacío, Mínima, Id. con reflector metálico.

Table with columns: PSICROMETRO. Rows: Termómetro seco, Id. húmedo.

VIENTO

Table with columns: Dirección, Clase, Recorrido en 24 horas, Estado del cielo, Lluvia en 24 horas, Agua evaporada en 24 horas.

Día 1.º de Octubre de 1908.

Table with columns: Altura barométrica, Máxima del aire a la sombra, Id. al sol en el vacío, Mínima, Id. con reflector metálico.

Table with columns: PSICROMETRO. Rows: Termómetro seco, Id. húmedo.

VIENTO

Table with columns: Dirección, Clase, Recorrido en 24 horas, Estado del cielo, Lluvia en 24 horas, Agua evaporada en 24 horas.

ANUNCIOS

«LA MADRILENA», GRAN COMERCIO DE COLONIALES DE Vicente García. (Sucesor de Nicolás Gomez.) Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

La casa garantiza a su numerosa clientela que habiendo tomado a su cargo en traspaso el acreditado establecimiento de D. Nicolás Gomez, y aumentando sus artículos en coloniales del país y extranjeros; encontrará el público en general que me honre con sus visitas. Chocolates, garbanzos, judías, thé, café, especias, licores, arroces, conservas, embutidos, jabones é infinidad de artículos, con esmero y economía, y servirá a domicilio cuantos encargos se les confíen.

«LA MADRILEÑA» Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.) Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24. Hojas de méritos y servicios para maestros de primera enseñanza. En papel superior. A cinco céntimos. TIERRA SORIANA Collado, 9, Soria.

CHOCOLATES ESPECIALES DE JOAQUIN ORÚS ZARAGOZA

MARCA ESCUDO DE LA VIRGEN DEL CARMEN La Casa de más producción Aragón y la única que elabora sus chocolates a la vista del público y prueba así que no hay otro más rico ni mejor elaborado.

Premiados en Paris y Londres con las mayores recompensas.—Gran diploma de Honor.—Cruz de Mérito y Medallas de Oro.

FABRICA MOVIDA POR LA ELECTRICIDAD DEPÓSITO EXCLUSIVO PARA LA VENTA: ALMACEN DE COLONIALES DON PEDRO LLORENTE.—Collado, 21 y Plaza de Aceña 1.—SORIA.

Tip. de «TIERRA SORIANA».

CONSULTORIO MEDICO-QUIRURGICO Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono, conforme a los últimos adelantos científicos

DE ANDRÉS RUIZ GARCÍA ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regente Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matris y operaciones de Cirujía general.

Larruga

dentista en Madrid. Permanecerá en Soria, Fonda del Comercio hasta el 10 de Octubre. En Burgo de Osma, Fonda de Pinilla, del 15 al 30 del mismo. En Almazán, del 1.º al 15 de Noviembre, Fonda de J. Manuel Hermanos.

Molassín

Fabricado en la azucarera de Madrid. Es el mejor pienso para engordo de toda clase de ganados. Saco de 50 kilos, 10 pesetas. Se vende en la Plaza de San Pedro, 9. Los pedidos para fuera diríjanse a Eustaquio Plaza, Real, 2, 2.º, Soria.

ABONOS MINERALES

En el almacén de Coloniales de PEDRO LLORENTE, Collado 21, se ha recibido una partida de abonos minerales garantizados, que ofrece como todos los años a su numerosa clientela.

También se encarga de mandar analizar las muestras de tierras que presenten los consumidores de abonos completamente gratis para estos. No olvidarse que se garantiza la graduación.

Adolfo Alvarez

MEDICO-OCULISTA

Permanecerá en Soria todo el mes de Octubre en la fonda de D. VICTORIANO DE MARCO.

Durante su estancia en Soria, quedan al frente de la Clínica de Valladolid, don Emilio y D. Pablo Alvarado.

Se vende una casa de tres pisos y con grandes comodidades en la calle de la Zapatería, número 32. Para informarse dirigirse a su dueño, Plaza Mayor, 7.

BALNEARIO

DE Salinillas de Buradón (Alava) Aguas sulfurosas sódicas, bicarbonatado-calcicas, salino-alealinas nitrogenadas.

Indicadísimas en el reumatismo crónico, vias urinarias, aparato digestivo, constituyendo su especialización en todas las afecciones cutáneas, sobre todo en la diátesis herpética y escrofulosa; donde se ven resultados sorprendentes.

Temporada oficial: del 15 Junio al 30 Septiembre Médico Director, don Jacinto Ortiz Zuazo. Itinerario: Por ferrocarril, a la Estación de San Felices, entre las de Haro y Miranda.

Para pedidos, datos é informes diríjanse a su administrador propietario D. Manuel Tosantos, quien facilitará gratis cuantos datos se deseen.

NOTA.—Los señores sacerdotes que concurren a este Balneario y quieran celebrar en su capilla el Santo Sacrificio de la Misa, se les despide de dos pesetas por cada una.

OTRA.—A los señores médicos que por conocer estas aguas nos honren con sus pedidos, se les remitirán gratis seis botellas.

sordas luchas la apetecible paz de nuestro espíritu, es la mayor fortuna a que se puede aspirar.

María y Diego son dichosos.

La felicidad bate sus blancas alas sobre sus cabezas, y sus ojos contemplan extasiados un porvenir de color de rosa en lontananza.

Apenas el sol vierte su primer rayo sobre la casita del cura, Diego se halla junto a la ventana de María.

La joven abre la puerta sonriendo, y el amante entra en la casa, donde el anciano sacerdote le recibe con los brazos abiertos.

Entonces las horas se deslizan para los amantes con una rapidez increíble.

Las horas empleadas en los preparativos de boda tienen un encanto inexplicable. ¡Compadeceos de aquel que no las ha disfrutado!

La vida entonces está llena de detalles encantadores.

Cuando dos jóvenes se aman con el afecto puro que emana del corazón; cuando un número de días les separa de la felicidad anhela, y esos días se pasan ocupados en preparar

pieza por pieza la casa que ha de ser en breve su nido de amor; cuando a este amor místico, a este placer recíproco se añade el bienestar ó la fortuna que allana las dificultades y satisface todos los caprichos, entonces, ¡qué mayor dicha para esos dos seres que viven el uno para el otro, que la bendición nupcial que cae sobre sus frentes como complemento de sus dorados sueños, de su afán, de su amor y felicidad, esperada por tanto tiempo!

La ventura que sonrío y acaricia a los jóvenes prometidos es tan inmensa, que desistimos de describirla, pues todos los colores que empleara nuestra pluma serían pálidos al lado de la realidad.

Pasemos ligeros como la brisa de la tarde sobre tan venturoso cuadro, y volvamos a encontrar a los amantes en el ansiado día de San Cefeferino.

al templo de Dios, porque como Roque, el sacristán, no se halla en el pueblo, no puede tocar el esquilon de la ermita que convoca a los fieles, y es necesario que uno de vosotros le reemplacé durante su ausencia.

Y vosotros, inocentes y retozones muchachos, alegres, regocijados, porque hoy es día de asueto y de libertad, y en los días de ventura y placer todo se tolera. Además, los prometidos esposos son ricos, y habrá en el lugar una fiesta como no la han visto nunca vuestros inexpertos ojos; porque el novio ha comprado dulces para los convidados, confites para los niños y un novillo para los mozos, y ha dispuesto un baile para que se regocijen las mozas.

El novillo será distribuido, después de torearle, entre doce pobres del pueblo, y con él se repartirá una arroba de vino y cien reales por cabeza.

¡Cien reales! ¡Oh! ¡Eso es una fortuna fabulosa para los pobres impositibilidos del Carrascal!

Cuatro músicos traídos de Sala-

cuenta que a la edad de usted sería muy sensible una separación, hemos determinado que después del casamiento nos traslademos todos a mi casa, en forma de una sola familia.

—¡Abandonar mi casita!—murmuró el cura, bajando la cabeza con sentimiento y ahogando un suspiro.

—Vaya, veo que a usted le entristece hablar de estas cosas, y cierro la boca; ya lo arreglaremos en otra ocasión. Pasemos a otro punto: quiero pedir a usted un consejo.

—Ya te escucho.

—A mi edad, los negocios se hacen cada día más pesados, y como la redención de mi hijo ha hecho renacer en mi pecho un cariño y una confianza completa, hacia él, pienso depositar en sus manos los negocios de mi casa; pero antes he querido consultar con usted lo que debía hacer.

—Tu hijo es bueno, y el amor de su esposa hará brotar en su corazón bellezas que aún eres joven y fuerte. Gobierna tu casa con auxilio de tu hijo; instrúyete en los secretos



